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本报讯 12 月 12 日晚，有网
友上传了星二代歌手窦靖童剃头
发的照片（上图）并称其出家，立
刻引发网络疯传。对此，记者从
窦靖童工作人员处获悉，此举仅
仅是剪掉头发，与出家无关：纯粹
是剃光让头发重新长，真不是出
家，误会了！

窦靖童是天后王菲和第一任
丈夫窦唯的女儿，继承爸妈基因，
拥有清亮嗓音和音乐才华。她发
表创作专辑，并陆续在大陆、香港
等地登台演唱，稳健台风获得高
评价，突然被爆疑似出家惊呆网
友，后来澄清只是剪头发，网友随
即回应“羡慕她做自己喜欢的事”

“跟她的人生进度比起来，我还在
满地爬！” （网易）

窦靖童削发出家？
工作室否认：纯粹剪头发

本报讯 昨日，由贾樟柯执
导，廖凡、赵涛主演电影《江湖儿
女》公开新演员：冯小刚、徐峥特
别加盟。电影已于 11月 29日在
山西大同开机，拍摄周期3个月，
讲述一段“从2001年延续到2017
年的一段狂暴的爱情故事”。

故事梗概：2001年的山西大
同，模特巧巧与出租车公司老板
斌哥是一对恋人，斌哥每天在外
面呼朋唤友，巧巧希望能够尽快
进入婚姻。一次，斌哥在街头遭
到竞争对手的袭击，巧巧为了保
护斌哥街头开枪，被判刑五年。
巧巧出狱以后，开始寻找斌哥以
便重新开始，然而事情却发生了
意想不到的变化。

（新雨）

冯小刚再当演员！
与徐峥加盟贾樟柯新作
《江湖儿女》

留学生拍南京大屠杀主题短片
获国际艾美奖

在12月13日国家公祭日前夕，一部由90后中国女
生导演拍摄的短片《金陵止戈人》，近日在纽约国际艾美
奖颁奖典礼上获得国际艾美奖。

《金陵止戈人》短片时长仅有1分钟，表达对抗日战
争期间庇护万余名中国妇女儿童的美国教工魏特琳（华
小姐）的纪念。

该片今年11月22日入围国际艾美奖青年创意组评
奖，并最终在两百多部入围短片中突围，获得“女性和平
使者”单元最高奖。

骆翼云获得国际艾美奖影片剧照

短片导演骆翼云，1991 年
出生于南京，留美已经是第 7
年。骆翼云说，短片创意来自
外婆的亲身经历，希望通过拍
摄类似短片，发出属于中国人
的声音。

获奖短片《金陵止戈人》，
开头讲述了一名中国女生，获
得一个前往伊拉克做志愿者的
机会，并为此做出练习口语等
准备工作。短片快要结尾时，

画面转至南京大屠杀期间的历
史影像，字幕出现“纪念明妮·
魏特琳 第二次世界大战期间，
她在南京拯救了1万名难民”中
英文字样。

艾美奖，1948 年由美国电
视艺术与科学学院创立，是美
国本土电视行业最高奖。国
际艾美奖，是艾美奖的一个分
支，面向全球除美国以外的国
家和地区。今年，国际艾美奖

向全世界 18 至 30 岁的青年导
演 征 集 1 分 钟 短 片 ，主 题 为

“ 女 性 和 平 使 者（female
peacemaker）”。在国际艾美
奖青年创意组评奖中，《金陵止
戈人》在全球征集的两百多部
入围竞赛短片中脱颖而出，成
为“女性和平使者”竞赛单元最
高奖项三名获得者之一。

12月 12日，骆翼云告诉记
者，短片拍摄灵感，来自外婆

的长期熏陶。“魏特琳所救中
国难民中，就有我的外婆。”在
短片中，骆翼云使用了南京人
更为熟悉的名字“华小姐”。

作为南京大屠杀的重要见
证人，“华小姐”将所见所闻记
录到日记中，战后成为指证日
本战犯的重要证据。1938年，
中国政府授予魏特琳采玉勋
章，这是当时嘉奖外国侨民的
最高荣誉。

90后女生获美国电视行业最高奖

骆翼云短片中的主人公
“华小姐”，是指很多老一辈南
京人心目中的救命恩人，原金
陵女子大学工作人员魏特琳。
骆翼云告诉记者，魏特琳所救
中国妇女儿童中，就有自己当
时尚在孩提时代的外婆。“从小
到大，外婆一直在跟我讲‘华小

姐’的故事。”
明 妮·魏 特 琳（Minnie

Vautrin），中文名华群，1886年
9月27日出生于美国伊利诺伊
州。1912 年初，魏特琳来到中
国，创办合肥三青女子中学。
1919 年，魏特琳来到南京金陵
女子大学（南 京 师 范 大 学 前

身），掌管校务，并筹建新校
园。

1937年，南京沦陷后，金陵
女子大学成为专门收容女性难
民的庇护所，魏特琳也成为难
民所的负责人。其间，日军冲
击金陵女大校园，魏特琳受到
打耳光、刺刀威胁，但她四次拒

绝美国大使馆的撤离要求，坚
守校园，保护了超过1万名中国
妇女儿童。

魏特琳去世后，墓碑上雕
刻金陵女大平面图，并加刻

“金陵永生”四个字。其雕像至
今仍矗立南京师范大学校园
内。

“华小姐”曾庇护万余名妇女儿童

骆翼云说，她到了国外留
学后发现，说到大屠杀，大家都
知道犹太人的遭遇，知道《辛德
勒的名单》，但知道南京大屠杀
的不算多，有些人甚至不知道
中国是参加二战的国家之一。
所以，她觉得有必要做些什
么。“不忘历史，珍爱和平，南京
是一段历史的象征，百年浩劫
后，咱们南京人对和平的珍爱
是不比犹太人差的。”

骆翼云在大学本科阶段学
的是金融类，研究生改学电影
制片。记者问她，为什么有这

样的转变。她说，自己一直喜
欢电影，上研究生阶段有了机
会，所以就去学电影制片。她
认为，电影是资本与艺术的结
合，但在拍《金陵止戈人》时没
有任何资本介入，她怕商业化
或娱乐化，因为这是一个严肃
的题材。

“我们都是自掏腰包，也没
有器材，我当时拿着自己的手
机，用自拍杆跟拍，酷暑天在哥
伦比亚大学的校园里，女主角
在前面走，我就拿着自拍杆跟
着她，成本大约一百美金吧。”

骆翼云说，拍摄过程非常辛苦，
有一个场景是女主角需要从四
十多级台阶上走下去，她在后
面跟拍。因为当时哥伦比亚大
学校园有很多人，经常有人观
看，所以要趁没有人的时候再
拍一遍，为了这个镜头，她们在
烈日下走台阶走了二十多遍。

“拍摄的时候就我们三人，
来来回回剪了一个多月，因为
想要达到最好的效果，找过很
多外国朋友，学电影的朋友、老
师来给些意见，一分钟的短片
剪了几十稿，其实时间越短，越

难讲好这个故事。”骆翼云说，
剪完就拿给外国朋友看，看他
们能不能看懂，怎么让他们才
能够看明白，成为剪辑突破的
痛点。

拍摄时完全没有想过获
奖，拍摄前，骆翼云采访一些身
边的朋友，他们在东南亚、中东
做过志愿者，问问他们出访前
会干什么。他们说去换钱、申
请签证、会去给家人打电话什
么的，然后就按这些细节去拍
摄。

（晚宗）

让更多的人知道南京大屠杀


